

Ghislain WATERLOT

MYSTIQUE ET HISTOIRE CHEZ HENRI BERGSON

*Une lecture des Deux Sources
de la morale et de la religion*



PARIS
HONORÉ CHAMPION ÉDITEUR
2024

www.honorechampion.com

AVANT-PROPOS

Cet ouvrage traite de la philosophie bergsonienne de la religion. Plus exactement, il est consacré à la compréhension de la mystique et au rôle qu'elle est amenée à jouer, selon Bergson, dans l'histoire humaine. Il ne s'agit pas de refaire ce qui a été réalisé par Henri Gouhier en 1961 dans un livre devenu classique, *Bergson et le Christ des Évangiles*¹. En d'autres termes, il n'est pas question d'inscrire longuement la pensée religieuse de Bergson dans l'ensemble de sa philosophie, en rappelant la différence thématifiée dans *l'Essai sur les données immédiates de la conscience* entre temps spatialisé et durée, en retraçant la pensée des relations entre le corps et l'esprit déployée dans *Matière et Mémoire* et la philosophie de la vie élaborée dans *L'Évolution créatrice*. Le livre d'Henri Gouhier suffit amplement à une réinscription de ce qu'il nomme «la christologie rationnelle» de Bergson dans l'ensemble de l'œuvre. Nous supposons donc que le lecteur connaît l'ensemble de la pensée de Bergson et ses principales articulations au moment d'aborder ce livre.

Notre souhait est d'interroger directement le contenu de cette philosophie de la religion originale, et même plus précisément un aspect de cette philosophie – l'aspect *principal* de l'aveu même de Bergson – qui est l'analyse et la compréhension philosophiques de l'expérience mystique, avec les conséquences induites sur des questions purement philosophiques ou théologiques (en particulier la question de l'existence et de la nature de Dieu) ainsi que sur la compréhension de l'histoire humaine. Certes, il s'avèrera parfois indispensable de préciser le rapport de la compréhension bergsonienne du mysticisme à sa pensée de la durée et de la vie développée dans les œuvres précédentes, mais nous le ferons sans y revenir dans le détail.

Signalons enfin que certains des chapitres de ce livre s'appuient sur des textes qui ont été dans un premier temps édités dans des revues

¹ Paru une première fois chez Fayard en 1961, l'ouvrage a été réédité par Vrin en 1987 (2^e éd. revue et corrigée), puis en 1999.

scientifiques – et nous ne manquerons pas de signaler la revue en question en début de chapitre. Toutefois ces textes ont été à chaque fois l’objet d’un remaniement très important du fait de leur insertion dans ce livre; ils ont été, selon l’expression consacrée, « revus et considérablement augmentés ».